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[Editorial y páginas 18 a 21]

ERC Y BILDU OCULTAN SUS EXIGENCIAS 
PARA QUITARLE PRESIÓN A SÁNCHEZ

[Editorial

Evitan detallar las peticiones 
económicas en la negociación  

con el Gobierno 

Enmiendas parciales a los Presupuestos Enmiendas ppaarrcciiaalleess aa los Preessuuppuueestos Ennmmiiendas parciales a llos PreesupueesstosEnmiendas parciales a los Preesupueestos

nas 18 a 2a 21]1] y págini

La portavoz del PSOE avisa a los 
críticos: «Somos una nueva generación 
a la que toca dirigir el país y el partido»

Los 3.000 trabajadores de Sinovac y 27.000 voluntarios 
ya han probado la fórmula de la compañía, que 

promete 100 millones de dosis antes de acabar el año 
p q

llones de dosis antes de acabar el año ones de dosis antes de acabar el año 

[Páginas 48-49]

ya han probado la fórmula de la compañía, que obado la fórmula de la compañía, que 
Los 3.000 trabajadores de Sinovac y 27.000 voluntarios 

ya han probado la fórmula de la compañía que

Dentro de la fábrica china 
con las vacunas casi listas

Trabajadores  
de una de las salas 
del laboratorio de 
Sinovac en Pekín 
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MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020  
AÑO XXXII. NÚMERO: 11.289. 

EDICIÓN NACIONAL 
PRECIO: 1,70 GELPMUNDO

ESPAÑA, CON TRES TANTOS DE 
FERRAN TORRES, ARROLLA A 
ALEMANIA Y JUGARÁ LA FASE 
FINAL DE LA LIGA DE NACIONES

  Nuestra verdadera nacionalidad es la humanidad (H. G. Wells) 

Canarias volvió ayer a sufrir el colapso migratorio. Hasta 584 inmigran-
tes ilegales fueron localizados ayer intentando llegar a España. En lo que 
va de año, esta ruta ha crecido más de un 1.000%. La crisis migratoria 

con Marruecos aumenta después de que el vicepresidente Pablo Iglesias 
se manifestara a favor de un referéndum en el Sáhara. PP y Cs exigieron 
ayer que el Gobierno lo aparte de la política exterior. Q. CURBELO / EFE PÁG. 6

ARGUINEGUÍN, ZONA CERO 
DEL COLAPSO MIGRATORIO

ESTEBAN URREIZTIETA MADRID 
El gestor de la consultora chavista 
Neurona en España, Elías Caste-
jón, confesó al juez que desviaron 
fondos electorales de Podemos a fi-
nes ajenos a la campaña de 2019. 

La consultora de Podemos confiesa 
el desvío de fondos electorales 
El gestor de Neurona admite al juez pagos ajenos a la campaña y que alertó a los socios: «Hacienda 
los va a pedir sí o sí; no son deducibles» Z Reconoce desvíos «sin contrato» a la ‘tapadera’ mexicana

DAVID SANZ EZQUERRO  MADRID 
El nuevo programa de TVE condu-
cido por Jesús Cintora en La 1 des-
de el pasado lunes explota los te-
mas favoritos en los argumentarios 
de Podemos y esconde las polémi-

cas más incómodas que afectan a 
los socios de Gobierno. En las dos 
primeras entregas de Las cosas 
claras no se dedicó ni un segundo, 
por ejemplo, al pacto con Bildu.

Iglesias utiliza a 
Cintora para colocar 
su agenda en TVE 
‘Las cosas claras’ pone la televisión pública al 
servicio de las consignas políticas de Podemos

PÁGINAS 40 Y 41 / EDITORIAL EN PÁGINA 3

Iglesias reta 
al ala más 
moderada del 
Gobierno con 
una enmienda 
a traición 
Suma a ERC y Bildu para 
cambiar los Presupuestos 
y prohibir los desahucios

VÍCTOR MARTÍNEZ  MADRID 
Las fusiones reducirán la compe-
tencia en el sector bancario. Sólo 
los nuevos CaixaBank-Bankia y 
BBVA-Sabadell tendrían una 
cuota de mercado conjunta del 
57% en crédito y del 54% en de-
pósitos. 

Los dos nuevos 
‘superbancos’ 
acapararán más 
de la mitad de 
los depósitos y 
créditos del país

PÁGINAS 26 Y 27

«Avisé de que había gastos que na-
da tenían que ver con la sociedad y 
que Hacienda los pediría sí o sí 
porque no eran deducibles [...] Por 
eso exigí a los socios que firmaran 
las órdenes». PÁGINA 8

Echenique, condenado a pagar 
80.000 euros a la familia de un 
joven asesinado al que acusó 
en falso de ser un violador   PÁG. 9

6-0

POR R. PIÑA / D. VIAÑA / PÁGS. 4 Y 5

GOLEADA 
HISTÓRICA

PAPEL La Asociación 

Española Contra el Cáncer  

y Unidad Editorial, juntas  

contra esta enfermedad
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TECNOLOG|A E1 anonimato tiene If mite
en la Carta de Derechos Digitales P42

ESPACIO Un fallo humano arruina
el sat41ite espafiol ’Ingenio’ P28

Podemos desafia al PSOE al
sellar un nuevo pacto con Bildu
La formaci6n de Iglesias presenta con los ’abertzales’ y ERC una enmienda
antidesahucio a los Presupuestos para "torcer la mano" a los socialistas

J. CASQUEIRO / X. HERMIDA, Madrid
Unidas Podemos intenta colar
pot la via de las enmiendas par-
ciales al proyecto de ley de los
Presupuestos del Estado lo que
no pudo introducir cuando pac-
t6 con el PSOE las cuentas pfibli-
cas aprobadas pot el Consejo de
Ministros. La formaci6n que lide-
ra el vicepresidente segundo del
Ejecutivo, Pablo Iglesias, presen-
t6 ayer una nueva alianza parla-
mentaria con ERC y EH Bildu pa-
ra presionar a su socio de gobier-
no, el PSOE, y conseguir sacar
adelante una enmienda que su-
pondria de hecho prohibir los de-
sahucios de familias vulnerables
hasta 2023. Una medida similar
se estableci6 en Espafia desde el
inicio de la crisis sanitaria provo-
carla por la pandemia y ha sido
prorrogada basra el 31 de enero.

ERC admiti6 que la iniciativa
presentada junto a Podemos y
EH Bildu busca "doblegar y tor-
cer la mano" al PSOE. Fuentes
socialistas apuntaron m~.s tarde
su disposici6n a escuchar y nego-
ciar incluso esa propuesta que
no estaba prevista en el proyec-
to de Icy enviado por el Ejecuti-
vo al Parlamento.

E1PSOE intenta, de momento
sin 6xito, evitar la pol6mica de-
sencadenada pot el apoyo de EH
Bildu al primer tr~mite presu-
puestario. El presidente Pedro
S~nchez evit6 ayer contestar a
las descalificaciones que le rega-
l6 el PP en el Senado a cuenta
del apoyo abertzale a la coali-
ci6n de gobierno. PAGINA$14 ¥ 15

ESPAI~A ENDOSA A ALEMANIA UN 6-0 PARA LA HISTORIA. La seleccion espa~ola rejuvenecida por
Luis Enrique vapule6 ayer en Sevilla a los germanos, un equipo tambi6n en transici6n, para alcanzar la fase
final de la Liga de Naciones. Tres goles de Ferran Tortes y los de Morata. Rodri y Oyarzabal completaron el
vendaval de la Roja. En la foto, los jugadores celebran el tanto de Rodri. / ALEJANDRO RUESGA eAe~,~s 34 A 36

Lideres europeos y americanos exhiben
fuerza pese a la derrota de su referente

PAGA MES A MES
DESDE 14£ AL MES

917 701 795 lineadirecta.com

El populismo que
no acaba con Trump

B. DE MIGUEL / N. GALARRAGA
Bruselas / S~o Paulo

La salida de Donald Trump de la
Casa Blanca termina con el refe-
rente mils visible de la ola populis-

ta mundial. Pero la derrota est~l
lejos de marcar el final de unas
tendencias electorales que han lle-
vado al poder a partidos ultras en
varios continentes. PAGINAS 4 V 5

La Casa Blanca retirarfi tropas de lrak y
Mganistfin cinco dias antes del relevo ~

Madrid prey6
test masivos
de.ant.ig.enos,
mas rapldos y
menos fiables
Los expertos alertan
del margen de error
en asintom~iticos

JESSICA MOUZO, Barcelona
La Comunidad de Madrid apues-
ta por la realizaci6n de test de an-
tigenos a toda la poblaci6n y ha
pedido a la UE que apoye su plan
para hacerlos en las farmacias,
una idea a la que se resiste el Mi-
nisterio de Sanidad. En Catalufia,
el Govern tambi6n estudia su uso.
Estas pruebas son m~s r~ipidas y
5.giles que las PCR, pero los exper-
tos advierten de su menor fiabili-
dad: dan falsos positivos en casos
asintom~tticos. La FDA, agencia
del medicamento de EE UU, aler-
ta tambi4n del peligro de positi-

Catalufia plantea
el toque de queda
a las 10 incluso
en Nochevieja
J. M. / E. S. H., Barcelona / Madrid
Las comunidades aut6nomas es-
t/tn prolongando las medidas res-
trictivas a pesar de haberse frena-
do el ritmo de contagios. E1 De-
partamento de Salud de Catalufia
plante6 ayer mantener el toque
de queda a las 22.00 durante las
Navidades, incluso en Nochevie-
ja. La Generalitat prey4 tambi4n
la reapertura de bares, aunque so-
lo hasta las 17.00. Cantabria, la
Comunidad Valenciana y Castilla-
La Mancha alargar~n el cierre pc-

La fusi6n de
BBVA y Sabadell
suprimir/~
oficinas y miles
de empleos

[~]IGO DE BARRON, Madrid
Las negociaciones para la fusi6n
del BBVA y el Banco Sabadell
avanzan a buen ritmo. La opera-
ci6n proporcionaria un sustan-
cial ahorro de costes al BBVA,
que prev6 comprar la entidad ca-
talana. Los analistas esperan la
supresi6n de 5.000 empleos, el
11% de la plantilla total, y de 1.300
oficinas, el 30%. PAGINAS 39 v 40
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La UE exige a 
Sánchez prohibir los 
homenajes a etarras

AP

Los actos de exaltación de los terroristas se 
han duplicado este año coincidiendo con las 
«concesiones» a Bildu y superan los 170 
ESPAÑA 8

Los jugadores de la selección española celebran uno de los seis tantos que marcaron a Alemania en el estadio de La Cartuja

Varios ministros piden 
recortar el gasto si no 
llega el fondo de la UE
Preocupación en Moncloa por el retraso del dinero para el plan de recuperación

En La Moncloa se encendió ayer la 

luz roja después de que anunciaran 

Polonia y Hungría su bloqueo a los 

fondos europeos para la reconstruc-

ción de Europa en la era postcovid-

19. De los 750.000 millones del mon-

tante total de estos fondos, a España 

Goleada histórica 
ante Alemania

España derrota por 6-0 a los 
germanos y se clasifi ca para la 

fase fi nal de la Liga de Naciones 
DEPORTES 44

le corresponden casi un 19%: 140.000 

millones. Las cuentas públicas de 

2021 elaboradas por el Ministerio de 

Hacienda recogen un anticipo de 

27.000 millones de euros de estos 

fondos europeos antes de que se ha-

yan materializado. ECONOMÍA 24

Iglesias maniobra 
para atar al Gobierno 
a Bildu y ERC con una 

enmienda sorpresa

Una grabación desdice la 
versión de Corinna sobre 
la donación del Emérito ESPAÑA 12

Nueva guerra entre 
Sanidad y Ayuso 
por los test en 
farmacias SOCIEDAD  34
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El catedrático de 
Economía Financiera y 
Contabilidad se impone a 
Julio Rubio por un escaso 
margen gracias al apoyo 
del estudiantado y de los 
profesores funcionarios 

LUIS J. RUIZ 

LOGROÑO. La Universidad de La 
Rioja estrenará rector. La comu-
nidad universitaria, con más de 
medio año de retraso sobre los 
planes inicialmente previstos (la 
pandemia obligó a suspender y 
aplazar los comicios inicialmen-

te convocados para el pasado 1 
de abril), eligió ayer a Juan Car-
los Ayala (Hormilleja, 1961), ca-
tedrático de Economía Financie-
ra y Contabilidad y decano de la 
Facultad de Ciencias Empresa-
riales, como nuevo rector en sus-
titución de Julio Rubio, que deja-
rá el cargo tras un único y exten-
dido mandato. Así, Ayala se con-
vierte en el séptimo rector de la 
UR tras Pedro Campos (presiden-
te de la comisión gestora de la UR 
entre 1992 y 1994 con funciones 
de rector), Urbano Espinosa Ruiz, 
Carmen Ortíz Lallana, José Ma-
ría Martínez de Pisón, José Arná-
ez Vadillo y Julio Rubio.  

Tras un recuento que se demo-

ró algo más de lo habitual tras el 
inusual volumen del voto antici-
pado y una jornada electoral que 
diseminó a los electores por el 
campus de la UR, la comunidad 
universitaria censuraba por es-
trecho margen la gestión del rec-
tor saliente tras un único manda-
to. Ayala se adjudicó 615 votos  
frente a los 528 que logró Julio 
Rubio. El aspirante logró el 52,66% 
de apoyos frente al 47,34% de su 
oponente. 

No fue una victoria holgada. 
De hecho, los dos candidatos se 
repartieron el triunfo de los cua-
tro sectores... pero Ayala logró 
vencer en los que mayor peso tie-
nen en la ponderación final: el 

de profesores doctores con vin-
culación permanente con la UR  
(106 frente a 93 votos; el 27,7% 
del voto ponderado frente al 
24,3%) y, sobre todo, en el de es-
tudiantes (339 frente a 239, el 
12,9% del voto ponderado fren-
te al 9,1%), donde mayores dife-
rencias se registraron.  

Julio Rubio, por su parte, se im-

puso en el sector de los profeso-
res e investigadores sin vincula-
ción permanente con la UR (87 
votos frente a los 74 de Ayala; el 
7,57% de la ponderación frente 
al 6,43%) y en el del personal de 
administración y servicios (109 
votos y el 6,38% de la pondera-
ción para Rubio frente a los 96 
votos y el 5,62% para Ayala).  

El proyecto que ahora comien-
za con Juan Carlos Ayala al fren-
te ya conoce el nombre de varios 
de los integrantes de su futuro 
equipo rectoral, aunque sin com-
petencias asignadas. Así, con él 
estarán Eduardo Fonseca, profe-
sor de Psicología Evolutiva y uno 
de los investigadores más laurea-
dos de la UR; María Ángeles Mar-
tínez, profesora de Ciencia de Ma-
teriales e Ingeniería Metalúrgi-
ca; Eva Sanz, profesora de Didác-
tica de la Expresión Corporal y 
decana en funciones de la Facul-
tad de Letras y de la Educación, 
y José Ángel Recio, funcionario 
de la escala superior de adminis-
tración de la UR y técnico supe-
rior de Gestión Presupuestaria.  

Suya será la responsabilidad 
de llevar a buen puerto un pro-
yecto que en lo estructural no 
comportará grandes cambios, 
pero que como ha remarcado el 
rector electo buscará reforzar «el 
prestigio» de la UR para captar ta-
lento. También asumió que, «ini-
cialmente», podría requerir un 
refuerzo en lo que a financiación 
se refiere. Su amigo José Ignacio 
Castresana, consejero de Desa-
rrollo Autonómico y gestor de las 
competencias universitarias, ten-
drá que sacar la chequera.   

Más allá del proyecto a largo 
plazo, lo más concreto e inme-
diato pasa por las promesas para 
los tres grandes colectivos que 
ayer le auparon hasta el rectora-
do: cambiar el sistema de valo-
ración de docentes investigado-
res, activar el teletrabajo (volun-
tario y dotando de los dispositi-
vos correspondientes) para el 
personal de administración y ser-
vicios y congelar las tasas uni-
versitarias y adelantar la convo-
catoria extraordinaria en el caso 
de los estudiantes. 

Julio Rubio y Juan Carlos Ayala se saludan una vez completado el escrutinio de la noche de ayer.  JUAN MARÍN

La UR vuelve a votar cambio y elige a 
Juan Carlos Ayala como nuevo rector

«Recibo el encargo  
con muchísima ilusión, 
mucho sentido de la 
responsabilidad y con 
ganas de colaborar y  
de tender puentes» 
L.J.R. 

LOGROÑO. Juan Carlos Ayala era 
a primera hora de la noche de 
ayer un hombre feliz. Por telé-

fono y desde su despacho en el 
edificio Quintiliano, transmitía 
su satisfacción y su nerviosis-
mo minutos después de que le 
confirmaran que la comunidad 
universitaria le había entrega-
do su confianza para activar el 
proyecto presentado durante las 
últimas semanas.  
– ¿Cómo le suena el cargo de 
rector? 
– Todavía no me lo creo, la ver-
dad. He esperado a que me lo 

confirmaran desde fuera del 
equipo porque ha sido un resul-
tado muy ajustado, apenas con 
cinco puntos de diferencia. 
– ¿Más ajustado de lo que espe-
raban? 
–La verdad es que sabíamos que 
en cualquier caso iba a ser un 
resultado muy estrecho y que, 
en función de la participación 
de algún sector, la balanza po-
dría inclinarse a favor de uno u 
otro candidato. 
– ¿Y cómo recibe el encargo que 
le ha hecho la comunidad uni-
versitaria? 

– Con muchísima ilusión, con 
mucho sentido de la responsa-
bilidad y con ganas de colaborar 
y de tender puentes. Con ganas 
de hacer lo que he dicho en la 
campaña electoral, construir un 
proyecto común en el que nadie 
se sienta excluido en la Univer-
sidad de La Rioja. 
– Ha presentado un proyecto 
ambicioso prometiendo impul-
sar un plan para el largo plazo. 
¿Cuatro años serán suficientes? 
– Es verdad que quizá cuatro 
años no sean suficientes, pero 
el objetivo que tenemos es el de 
comenzar a poner las piedras 
para que el proyecto comience 
a rodar con independencia de 
quien pueda ser el próximo rec-
tor. Un proyecto común que se 
base en una gestión transparen-
te y en el diálogo.

«Empezamos a poner las piedras de un 
proyecto común basado en el diálogo»
 Juan Carlos Ayala  Rector electo de la UR

Juan Carlos Ayala.  J.M.

Ayala sumó 615 votos 
frente a los 528 de Rubio, 
es decir, logró el 52,66% 
del voto ponderado frente 
al 47,34% de su rival

7Miércoles 18.11.20 
LA RIOJA LA RIOJA
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Más de 80 alumnos de Arquitectura se examinaron ayer de la asigna-
tura Ideación Gráfica en el patio del CIM durante la segunda jornada 
de exámenes parciales en la Universidad Politécnica de Cartagena 
(UPCT). La distancia de seguridad, el gel hidroalcohólico y las masca-
rillas fueron una constante durante las pruebas al aire libre. 

Exámenes al aire 
libre en Arquitectura 
de la Politécnica

 UPCT
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El Ministerio de Educación 
plantea la posibilidad de 
realizar algunas pruebas           
a distancia 

F. GUTIÉRREZ
 

MÁLAGA. La selectividad de junio 
de 2021 seguirá el modelo de exa-
men que realizaron los estudian-
tes este julio y septiembre pasa-
dos: una única prueba con más 
preguntas para elegir. Es el que 
se acordó como consecuencia del 
estado de alarma y la suspensión 
de las actividades presenciales 
en los centros educativos. Un exa-
men que para los estudiantes re-
sultó más fácil que el modelo an-
terior de doble opción: a pesar de 

la suspensión de las clases, la nota 
media de selectividad subió dos 
décimas y aprobaron el 92,8% de 
los alumnos que se presentaron 
a la convocatoria ordinaria. 

Los ministerios de Universida-
des y de Educación y Formación 
Profesional tienen en fase de ex-
posición pública el proyecto de 
orden por la que se determinan 
las características, el diseño y el 
contenido de la evaluación de Ba-
chillerato para el acceso a la Uni-
versidad, y las fechas máximas 
de realización y de resolución de 
los procedimientos de revisión 
de las calificaciones obtenidas, 
en el curso 2020-2021. 

Entre los aspectos más desta-
cados, el comentado sobre el mo-
delo de examen: «Se realizará una 

prueba por cada una de las ma-
terias objeto de evaluación. En 
cada prueba, el alumnado dispon-
drá de una única propuesta de 
examen con varias preguntas». 

Otro aspecto novedoso del pro-
yecto de orden se refiere a la or-
ganización de la prueba, cuando 
se señala textualmente que «si 
estuvieran en vigor medidas sa-
nitarias excepcionales que impi-
diesen la realización de las prue-
bas en las condiciones habitua-
les de presencialidad dentro del 
plazo previsto, los órganos res-
ponsables podrán, en ejercicio 
de sus competencias, establecer, 
para la totalidad o parte del alum-
nado inscrito en dichas pruebas, 
un procedimiento virtual y fiable 
para su realización».

La selectividad de 2021 será con un único modelo 
de examen con más preguntas para elegir

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

MALAGA

150000

12740

Diario

213 CM² - 20%

1350 €

6

España

18 Noviembre, 2020

P.15



 

MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

La reforma y ampliación de la Facultad 
de Medicina de Sevilla ya tiene presu-
puesto. Aunque todavía queda para que 
las obras comiencen, según ha podido 
saber ABC, las obras están consignadas 
en un programa plurianual de inversio-
nes de infraestructuras para abordar en 
el período entre 2021 y 2024. Es un plan 
que contempla una inversión inicial de 
25 millones para la reforma y amplia-
ción de la facultad de Medicina de la 
Universidad de Sevilla, a los que se su-
marían otros seis millones para equi-
pamiento de la facultad. 

Aunque los planes de reforma aún 
están en fase inicial, ya hay un estudio 
de detalle al que se refirió el propio de-
cano de Medicina, Luis Capitán, duran-
te el claustro hace algunas semanas. En 
cualquier caso, la reforma y ampliación 
supondría dejar a un lado las otras op-
ciones que se barajaron para trasladar 
la facultad a otras zonas, como el entor-
no del hospital Virgen del Rocío. 

Esas alternativas han quedado apar-
cadas y actualmente la idea es que la 
vieja facultad sea reformada y amplia-
da en el mismo entorno del hospital Ma-
carena donde está instalada. Eso impli-
cará que, para su ampliación, podrían 
añadirse más plantas al viejo edificio 
que se elevaría por encima de su altura 
actual. 

En cualquier caso, se trata de deci-
siones que se tomarán en un grupo de 
trabajo creado para ello en el que, ade-
más de la Universidad de Sevilla, inter-
vienen la Consejería de Salud y la de 
Transformación Económica, Industria, 
Conocimiento y Universidades. Esta úl-
tima ha previsto para el próximo año 
una inversión de 1.516 millones de eu-
ros a financiar las universidades públi-
cas andaluzas, lo que supone un 3,37 por 
ciento más que el año anterior. 

En el programa 
De hecho, esa reforma es una de las pro-
mesas que el rector electo, Miguel Cas-
tro, hizo antes de las elecciones y que 
está incluido en su programa electoral 
ya que, además, es una reivindicación 
de la propia facultad desde hace años. 

La facultad, que actualmente es sede 
de dos titulaciones, Medicina y Biome-

dicina, está antigua y desfasada y lleva 
años pidiendo a gritos una reforma que, 
hasta ahora, iba postergándose año tras 
año. En ese viejo edificio ubicado en la 
avenida Sánchez Pizjuán, junto al Par-

lamento de Andalucía y el hospital Ma-
carena, que datan de la primera mitad 
del siglo pasado, estudian cerca de 2.000 
estudiantes entre los de Medicina y los 
de Biomedicina. 

Pero la facultad, además de encon-
trarse muy deteriorada y falta de espa-
cio y con dependencias más que obso-
letas, todavía tiene caracolas que, según 
la delegación de alumnos, se utilizan 
aún para algunas clases prácticas. Unas 
instalaciones que, según los alumnos 
están «hechas polvo» y muy justas de 
espacio. Algo que, además, ahora se nota 
más debido a la necesidad de guardar 
las distancias entre los alumnos a la 
hora de dar clases. 

«Si con la situación pre-Covid ya veía-
mos que el espacio estaba muy limita-
do, y una gran parte de lo que había ne-
cesitaba reforma ya, imagina ahora que 
con la pandemia se han reducido todos 
los aforos muchísimo», se quejaba uno 
de los estudiantes. 

La reforma y ampliación de 
Medicina costará 31 millones 
∑ Ya hay un estudio de 

detalle para las obras de 
la facultad, que durarán 
unos cuatro años

M.B. SEVILLA 

El Partido Popular de Sevilla desple-
gará durante esta semana una ofen-
siva de actos, manifestaciones, reu-
niones y acciones para mostrar el re-
chazo absoluto del PP a una ley que 
«pretende enterrar la libertad de edu-
cación, la lengua española y la edu-
cación especial». Según la presiden-
ta del PP de Sevilla, Virginia Pérez, 
en Sevilla hay 84.000 razones para 
apoyar la campaña #StopLeyCelaá, 

los 84 mil alumnos de la concertada 
en la provincia. La concertada se mo-
vilizará hoy en Sevilla contra la 
Lomloe, la conocida como «Ley Ce-
laá». La mayoría de los colegios con-
certados han organizado dos minu-
tos de silencio y concentraciones de 
protesta contra una norma que con-
sideran que pretende acabar con ese 
tipo de formación. 

En los colegios, que han convoca-
dos sus actos de rechazo a las 11.30 

se leerá un manifiesto que destacará 
los aspectos que consideran más 
«agravantes» contra la libertad de en-
señanza. Además de las concentra-
ciones de Sevilla se han convocado 
otras similares al menos en otras once 
localidades andaluzas. 

En este sentido destacarán el he-
cho de que se elimine la demanda so-
cial, se invente el «derecho a la edu-
cación pública», frente al único reco-
nocido y constitucional derecho a la 
educacióm y se postergue aún más la 
asignatura de religión. Otra de las 
cuestiones que no gusta la concerta-
da es de que la futura Ley impone una 
nueva asignatura de educación en va-
lores cívicos y éticos, como una «edu-
cación para la ciudadanía».

El PP inicia una campaña de 
defensa de la concertada

HOY, CONCENTRACIONES EN LOS CENTROS

El aulario del 
Catec y Farmacia 
A la reforma de la facultad de 
Medicina se suman otros 
proyectos de renovación de 
infraestructuras que ya están 
en marcha en la Universidad 
de Sevilla. Las más avanzadas 
son las de adaptación del 
edificio Centrius para conver-
tirlo en el nuevo Centro 
Andalucía Tech Escuela 
Politécnica Superior, Cateps. 
El edificio, en plena Isla de la 
Cartuja, están muy cerca de la 
Escuela de Ingenieros y se 
estima, según decía el rector 
hace algunos meses, que los 
estudiantes que ahora están 
en el antiguo edificio de la 
calle Niebla, puedan trasla-
darse a las modernas instala-
ciones para el curso 2021-
2022. Hace unas semanas se 
adjudicaron las obras del 
edificio del aulario. Otra 
reforma que está pendiente (y 
también incluida en el 
programa del rector) es la 
reforma de la facultad de 
Farmacia, que se hará en el 
edificio actual del campus de 
Reina Mercedes.

ROCÍO RUZ 
Fachada de la Facultad de Medicina de la Hispalense

Casi 2.000 estudiantes 

La reforma, una de las 
promesas del rector, urge 
para un edificio obsoleto 
que alberga a 2.000 alumnos

abcdesevilla.es/sevilla
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El empresario y 
presidente de la AJE 
sustituye en el cargo  
a Joaquín Ansa

DN 
Pamplona 

El empresario y presidente de la 
Asociación de Jóvenes Empre-
sarios (AJE), Javier Vidorreta 
Salillas, ha sido elegido como 
nuevo presidente del Consejo 
Social de la Universidad Pública 
de Navarra (UPNA) en una se-
sión plenaria en la que también 
se han renovado varios voca-
les.El nuevo presidente del Con-
sejo Social, un órgano colegiado 
de participación de la sociedad, 
sucede en el cargo Joaquín Ansa 
Erice, que lo ocupaba desde 
2016 tras una votación en la que 
tuvo 12 votos a favor y 4 en blan-
co, con tres vocales ausentes.  

En la misma sesión tomaron 
posesión los vocales designa-
dos por el Eejecutivo: el propio 
Javier Vidorreta Salinas, y Ana 
Ollo Hualde (repite en el cargo), 
Teresa Catalán Sánchez y Mar 
González Paredes. Hicieron lo 
propio los vocales designados 
por el Parlamento de Navarra: 
Miguel José Arrarás Paños (re-
pite en el cargo), Juan Ramón 
Corpas Mauleón, Ubaldo Gon-
zález Delgado (repite en el car-
go), Esteban Morrás de Andrés 
e Idoia Sara Pérez. Por último, 
también tomó posesión María 
José Ballarín Domeque,una de 
las vocales designadas por par-
te de la Confederación Empre-
sarial Navarra (CEN). 

Javier Vidorreta, nuevo 
presidente del Consejo 
Social de la UPNA

Javier Vidorreta Salillas (Tu-
dela, 1989) es diplomado en In-
geniería Técnica Industrial Me-
cánica con Intensificación en Di-
seño Industrial por la UPNA, 
además de ilustrador editorial 
por la Escuela Superior de Dibu-
jo Profesional de Madrid. Con 
una experiencia acumulada de 
siete años como diseñador in-
dustrial dirigiendo proyectos de 
I+D para el lanzamiento de nue-
vos productos, desde 2015 es 
fundador y director creativo de 
“Vidorreta Design”, estudio de 
diseño de producto, ingeniería y 
marca. Asimismo, desde 2018, 
es socio fundador de la startup 
tecnológica “Almotech”, que de-
sarrolla un proyecto de disposi-
tivo para darle una segunda vida 
al aceite usado de cocina convir-
tiéndolo en jabón directamente 
en casa, un proyecto que ganó el 
programa Impulso Emprende-
dor e Iníciate de CEIN.

Javier Vidorreta Salillas. BUXENS
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C I E N C I A

A QUE IBA A SER  
una jornada de 
orgullo para la 

industria aeroespacial 
española se transformó 
en sólo ocho minutos en 
un día de decepción.  
La pérdida del satélite 
español de observación 
terrestre SEOSAT-Ingenio 
la pasada madrugada 
debido probablemente a 
un fallo de fabricación del 
cohete italiano que lo 
tenía que poner en órbita 
cayó como un jarro de 
agua fría. 

Con un coste estimado 
de unos 200 millones de 
euros, se trataba del primer 
sistema espacial completo 
diseñado, desarrollado y 
operado por la industria 
aerospacial española. Su 
misión era tomar imágenes 
de alta resolución de la 
Tierra para realizar mapas, 
agilizar la respuesta ante 
catástrofes ambientales o 
vigilar el uso del suelo, del 
agua y de los flujos 
migratorios. Pero el desvío 
de la trayectoria del cohete 
Vega pocos minutos 
después de su lanzamiento 
desde el Puerto Espacial de 
Kouru, en la Guayana 
Francesa, acabó con esta 
misión antes de que 
comenzara, al igual que la 
del satélite francés Taranis, 
que también iba a bordo 
del mismo vehículo de 
lanzamiento. 

«Lamentamos la pérdida 
de la misión que llevaba 
SEOSAT-Ingenio a su 
órbita. A pesar de ello, las 
tecnologías desarrolladas 
han capacitado a las 
empresas españolas, 

facilitando que accedan a 
nuevos contratos como la 
recién firmada misión 
LSTM para Copernicus», 
valoró ayer el ministro de 
Ciencia e Innovación, 
Pedro Duque. 

Tras el análisis 
preliminar de los datos de 
telemetría, la empresa 
aeroespacial francesa 
Arianespace, responsable 
del lanzamiento, explicó 
que la investigación inicial 
apuntaba a un fallo en la 
fabricación del cohete, 
desarrollado por la 
empresa Avio en Italia.  
Así lo manifestó en una 
comparecencia ante la 
prensa su director general, 
Stéphane Israël, que 
descartó que el fallo 
sufrido se debiera al 
diseño del cohete y apuntó 
«a un cruce de cables» 
debido a un error humano. 
El directivo francés se 
disculpó por la malograda 
misión y aseguró que se 
mantendrán los próximos 
lanzamientos previstos por 
Arianespace. 

«Todo ha transcurrido 
como estaba previsto 
durante la primera parte 
del vuelo; ha sido durante 
el encendido de la cuarta 
etapa cuando se ha 
perdido el control», señaló 
por su parte Roland Lagier, 
director técnico de 
Arianespace. 

En un comunicado, la 
compañía añadió que el 
vehículo cayó en una zona 
totalmente deshabitada y 
anunció la apertura de una 
investigación 
independiente para 
esclarecer lo ocurrido. 

Se trata del segundo 
fallo de un cohete Vega, el 
más pequeño de la familia 
de lanzadores europeos, 
integrada también por los 
Ariane y Soyuz y conocida 
por su fiabilidad. El 10 de 
julio de 2019 también se 
perdió un satélite 
observación de la Tierra de 
Emiratos Árabes Unidos 
llamado FalconEye1 tras 
un lanzamiento a bordo de 
un Vega. En aquella 
ocasión el resultado de la 
investigación, que 
concluyó señalando que se 
había producido un fallo 
en la estructura termal de 
un motor, se conoció casi 
dos meses después del 
fallido lanzamiento. 
Stéphane Israël señaló 
ayer que el fallo registrado 
en el cohete Vega que 
llevaba los satélites Ingenio 
y Taranis no guarda 
relación con el de 2019. 

Al igual que Francia, 
España ha perdido su 
satélite por un fallo en el 
lanzamiento ajeno a su 
industria.. En el sector 
español la prioridad ahora 
se centra en el análisis 
técnico que permita 
esclarecer el fallo del 
cohete Vega, según 
señalaron a este diario 
fuentes del Centro para el 
Desarrollo Tecnológico 

Industrial (CDTI) del 
Ministerio de Ciencia e 
Innovación. De momento, 
consideran prematuro 
plantearse si se construirá 
otro Ingenio. 

Mientras tanto, el 
Programa Nacional de 
Observación de la Tierra 
por Satélite de España 
sigue adelante con el 
satélite radar PAZ, 
lanzado en 2018, pero no 
se pondrá contar con las 
imágenes ópticas que iba 
a aportar Ingenio y que 
iba a complementar la 
misión del primero. Pese 
al evidente revés, desde el 
CDTI se destaca que el 
objetivo principal de 
Ingenio, además del 
instrumental, era 
demostrar que la industria 
española está capacitada 
para liderar proyectos 
espaciales completos, e 
«Ingenio ha cumplido 
absolutamente con ese 
objetivo». 

De hecho, uno de los 
resultados directos de su 
desarrollo ha sido la firma, 
el pasado viernes, del 
contrato LSTM, la primera 
misión del programa de 
observación terrestre 
Copernicus adjudicada a 
una empresa española. 
Airbus será el contratista 
principal de esta misión de 
la Agencia Espacial 
Europea (ESA) de 389 
millones de euros, a la que 
van a contribuir también 
las compañías Sener, 
Thales Alenia Space,  
HV Sistemas y Elecnor 
Deimos.  

UN FALLO INUSUAL 
Miguel Belló, director del 
organismo AIR Centre y 
ex director de la empresa 
Deimos Spàce, considera 
que «se trata de un fallo 
muy lamentable que no 
pone en entredicho a la 
industria española» y 

demuestra «que el espacio 
es una frontera que aún no 
está conquistada, pues un 
3% de los lanzadores falla». 
El veterano ingeniero 
subraya, no obstante, que 
este tipo de errores 
humanos como el que 
parece que se ha producido 
no son nada frecuentes en 
el sector espacial, donde 
todo se tiene que 
comprobar varias veces. 

UN ERROR  
HUMANO 
EN ITALIA 
IMPIDE 
PONER EN 
ÓRBITA A 
INGENIO

POR TERESA                    
GUERRERO MADRID

Un fallo al fabricar 
el cohete Vega hizo 
que éste desviara su 
trayectoria y no se 
completara el lanza-
miento del satélite 
español. Un jarro de 
agua fría para la 
industria espacial de 
nuestro país que, no 
obstante, destaca 
que se ha cumplido 
el objetivo principal: 
demostrar que 
puede desarrollar 
un sistema completo

LA NASA 
YA NO 
DEPENDE 
DE LAS 
NAVES 
RUSAS

URANTE NUEVE 
años los 
astronautas de 

EEUU han estado 
viajando a la Estación 
Espacial Internacional 
(ISS) en naves rusas 
Soyuz previo pago de 
unos 90 millones de 
dólares por billete. Pero 
por fin y tras varios 
años de retraso, vuelven 
a contar con una nave 
estadounidense: la 
Crew Dragon, fabricada 
por la compañía 
aeroespacial privada 
SpaceX, de Elon Musk.  

Tras el exitoso viaje 
de prueba a la ISS 
realizado por los 
astronautas de la NASA 
Robert Behnken y 
Douglas Hurley el 
pasado mayo a bordo de 
la Crew Dragon 
Endeavour, cuatro 
tripulantes llegaron ayer 
a la plataforma orbital a 
bordo de otra cápsula 
Crew Dragon, la 
Resilience. Después de 
27 horas de viaje, el 
vehículo se acopló al 
módulo Harmony de la 
ISS, donde los cuatro 
tripulantes pasarán 
medio año. No volverán 
a la Tierra, por tanto, 
hasta la próxima 
primavera. 

Tres estadounidenses, 
Michael Hopkins, Victor 
Glover y Shannon 
Walker, y el japonés 
Soichi Noguchi, de la 
Agencia Espacial 
nipona (JAXA), fueron 
los elegidos para la 
primera misión 
científica operativa en 
la ISS a bordo de una 
nave privada.  

SpaceX ha firmado 
otras cinco misiones 
con la NASA, centrada 
en desarrollar la nave 
Orión con la que 
quiere volver a la 
Luna. Por su parte, 
Boeing está fabricando 
otra nave llamada 
Starliner, que también 
llevará a los 
astronautas a la ISS. 

T. G. MADRID

LA EMPRESA QUE LANZÓ EL COHETE APUNTÓ A 
UN CRUCE DE CABLES COMO CAUSA DEL FALLO

GRACIAS AL TRABAJO CON INGENIO, LA ESA 
ACABA DE ADJUDICAR UNA MISIÓN A ESPAÑA

El cohete Vega en el que 
viajaba el satélite Ingenio, 
tras el despegue ayer en  
la Guayana Francesa. EFE
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DN. Pamplona 

Sandra Pérez Martínez, bióloga 
navarra de 27 años, ha realizado 
en la Universidad de Navarra una 
investigación sobre Entomología 
Forense, disciplina de las Cien-
cias Forenses encargada de apli-
car el conocimiento de los artró-
podos -insectos y ácaros- en in-
vestigaciones legales.  

El estudio de la doctora ofrece 
los primeros resultados sobre las 
especies de ácaros que aparecen 
en la materia orgánica animal en 
descomposición y los insectos 
(moscas y escarabajos) que los 
trasportan hasta los cadáveres. 
“Hemos reconocido en qué esta-
dio del ciclo vital llegan los ácaros 
a los cadáveres, el cómo, el cuán-
do y la frecuencia, y además he-
mos citado por primera vez 24 es-
pecies de ácaros en la Península 
Ibérica, y otras 6 de ácaros y 9 de 
insectos en Navarra”. 

Las interacciones entre los 
ácaros e insectos, el grado de es-
pecificidad de la asociación, la 
identificación de las característi-
cas biológicas y ecológicas, la fe-
nología, abundancia y frecuencia 
de aparición son otras contribu-
ciones importantes que apunta 
Sandra Pérez y que ha recogido 
en su estudio.  

La investigadora navarra 
apunta que se están incorporan-
do los ácaros en las investigacio-
nes forenses (suele ser habitual 
el estudio de insectos) porque es 
un grupo de artrópodos que 
cuenta con una alta diversidad y 
se encuentran en todos los am-
bientes. “Son abundantes y fre-
cuentes, participan en la suce-
sión faunística, y pueden ser utili-
zados para la estimación del 
intervalo postmortem como indi-
cadores de localización y de tras-
lado de un cadáver, y para la aso-
ciación de escenarios con sospe-
chosos”, dice una nota del centro. 

La región mediterránea 
de Navarra 
Esta investigación se ha centrado 
en la región mediterránea de Na-
varra y todavía no existen estu-
dios comparativos en zonas de la 
Comunidad Foral que presente 
otro tipo de clima. “Sería intere-
sante abrir el estudio a nuevas 
zonas para conocer completa-
mente la diversidad de especies 
asociadas a la materia orgánica 

de Navarra y reconocer si las es-
pecies son las mismas en otros 
climas y en zonas urbanas, pe-
riurbanas y rurales”.   

Para Sandra Pérez, la princi-
pal dificultad a la que se enfren-
tan los investigadores forenses 
es la falta de estudios comparati-
vos que les permita extraer con-
clusiones cuando están analizan-

Sandra Pérez Martínez 
ha investigado cómo 
llegan estos artrópodos 
hasta los cadáveres

En su estudio han citado 
por primera vez  
6 especies de ácaros  
y 9 de insectos que han 
encontrado en Navarra

Una bióloga navarra 
estudia ácaros e insectos 
de las escenas del crimen

do un hecho criminal. “Los estu-
dios realizados a nivel local son 
muy escasos y puntuales, y los de 
otras regiones no suelen ofrecer 
resultados extrapolables puesto 
que las diferencias geográficas 
pueden dar lugar a variaciones 
en la diversidad de las especies 
presentes y en los patrones de su-
cesión”.

La bióloga Sandra Pérez.  

Un grupo de ácaros del polvo, de los más comunes del género.  WIKIPEDIA
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PAOLA DE FRANCISCO MADRID 
Cuando en septiembre Madrid se con-
virtió en la capital europea con ma-
yor contagio de coronavirus en esta 
segunda ola, con una incidencia acu-
mulada superior a los 800 casos por 
cada 100.000 habitantes, nadie se ima-
ginaba que conseguiría revertir la si-
tuación rápidamente. Poco más de 

un mes después, es la quinta comu-
nidad autónoma por la cola, con una 
incidencia a siete días (160) menor 
que en las principales capitales euro-
peas como Bruselas, París o Roma.  

Un «milagro» como calificó EL 
MUNDO el pasado 8 de noviembre 
en un reportaje del que se han hecho 
eco ahora en la prensa alemana. El 

periódico Die Welt ha publicado un 
extenso reportaje de la Agencia DPA 
en el que analiza la evolución de la 
capital española «que tiene a los in-
vestigadores asombrados» mientras 
Alemania se encuentra actualmente 
en uno de los peores momentos de 
la pandemia. 

Por eso, los medios de comunica-
ción han decidido analizar la situa-
ción de otras ciudades para ver cómo 
revertir la situación. Y, en concreto, 
se han fijado en Madrid, «donde los 
bares siguen abiertos, los parques se 
llenan de gente y el número de infec-
ciones baja». La agencia DPA recoge 
la situación en los hospitales y admi-
te que en los centros sanitarios «tam-
bién ha mejorado la situación».  

¿Las claves? La agencia alemana 
se hace eco de las reflexiones que el 
epidemiólogo José Jonay Ojeda hizo 

para este diario en las que explicaba 
que la realización de los test de antí-
genos «puede haber ayudado a que 
la gente tenga información más rá-
pidamente y cumpla con el aislamien-
to». A lo que se suma una mayor res-
ponsabilidad por parte de los ciuda-
danos. Además, Madrid apostó por 
cerrar sólo las áreas sanitarias con 
mayor incidencia, un hecho que la 
agencia alemana destaca al haber si-
do descartada por sus políticos, que 
decidieron cerrar los centros de ocio 
y espectáculos y no impiden la mo-
vilidad en ciudades como Berlín. 

Las medidas establecidas por la 
Comunidad de Madrid sitúan a su 
presidenta, Isabel Díaz Ayuso, como 
un referente en gestión. «Ahora es la 
nueva estrella y portadora de espe-
ranza para el Partido Popular», reco-
ge el reportaje alemán.

R. BÉCARES MADRID 
Madrid se ha lanzado a una ofensiva 
para generalizar el uso de los test de 
antígenos, mucho más baratos que 
las PCR y que dan el resultado en ape-
nas 15 minutos. Su rapidez, de hecho, 
es señalada por la Comunidad de Ma-
drid como una de las claves para que 
la región haya conseguido reducir los 
casos de coronavirus más de un 66% 
en apenas mes y medio. 

Por un lado, la presidenta regional, 
Isabel Díaz Ayuso, pidió ayer a la Unión 
Europea que valide como forma de 

testeo frente al Covid-19 que las far-
macias puedan realizar las pruebas 
de antígenos, tras el rechazo a su pro-
puesta por parte de la Agencia Espa-
ñola de Medicamentos y Productos 
Sanitarios. Así lo trasladó en una car-
ta enviada a la presidenta de la Co-
misión Europea, Ursula Von der Le-
yen, donde explica que los expertos 
madrileños establecen que las prue-
bas de antígenos se pueden realizar 
en otros centros sanitarios, como far-
macias, «porque sus profesionales es-
tán capacitados, garantizan la segu-

ridad e higiene y los resultados se pue-
den comunicar al Sistema Sanitario 
de Madrid». En la misiva, la jefa del 
Ejecutivo madrileño recordó que las 
pruebas de coronavirus en farmacias 
ya se utilizan en países europeos co-
mo Francia, Portugal y Reino Unido, 
así como en otros sistemas sanitarios 
consolidados, como Estados Unidos, 
Australia o Canadá.  

La Comunidad de Madrid ha lleva-
do a cabo más de tres millones de 
pruebas desde que comenzó esta pan-
demia. Actualmente se efectúan en-

tre 170.000 y 200.000 pruebas sema-
nales y está «siendo una de las regio-
nes más avanzadas en el uso de prue-
bas de antígenos, con más de 130.000 
realizadas durante la última sema-
na», destacó la presidenta, quien aña-
dió que, precisamente, las pruebas 
masivas y el diagnóstico rápido son 
uno de los factores clave en el mane-
jo de esta segunda ola. 

En paralelo, el vicepresidente de la 
Comunidad de Madrid, Ignacio Agua-
do, anunció que ha pedido al minis-
tro Salvador Illa una reunión del Gru-
po Covid para que el Gobierno les 
«autorice ya» a realizar estos test en 
farmacias y puedan así realizarse a 
todos los madrileños antes de Navi-
dad de forma gratuita. Aguado afir-
mó que la propuesta de la reunión es 
para esta misma semana, para que 
no se tarde «cinco meses como con 
las PCR en origen». «Sería una revo-
lución, un antes y un después», dijo 
Aguado sobre las pruebas en farma-
cia, y recordó que ya se han compra-
do cinco millones de pruebas, aun-
que «se comprarían más» si hiciese 
falta.Fuentes del Gobierno regional 
matizaron más tarde, sin embargo, 
que «no se puede garantizar la via-
bilidad» de la propuesta.  

Entretanto, la opción de realizar 
los test en las farmacias plantea al-
gunos problemas, según recordó el 
lunes el director del Centro de Co-
ordinación de Alertas y Emergen-
cias Sanitarias (CCAES), Fernando 
Simón. A su juicio, puede ser una 
ayuda importante contra la covid, 

pero que hay que ser conscientes de 
los riesgos asociados y los proble-
mas legales y competenciales. 

«No podemos pensar que una per-
sona con sintomatología vaya a una 
farmacia», advirtió el director del 
CCAES, para quien estos estableci-
mientos deberían tener «un circuito 
Covid» y, además, hay riesgo de que 
se contagie su personal. 

M A D R I D ,  U N  M O D E L O  E N  E U R O P A   

El «milagro Covid»,  
en la prensa alemana 
El diario ‘Die Welt’ se hace eco del descenso de la 
curva de Madrid y elogia la gestión de Díaz Ayuso

Sanitarios realizan test de antígenos a los vecinos de Tetuán la pasada semana. EFE

S A N I D A D

AY U S O  R E M I T E  U N A  C A R TA  A  U R S U L A  V O N  D E R  L E Y E N  

Ofensiva de Madrid para 
el uso de los antígenos 
Ayuso pide a la UE que avale realizar estos test en las farmacias y 
Aguado quiere que se hagan gratis a todos antes de Navidad

C O V I D  

Sólo el 2% de 
las aulas están  
confinadas por 
coronavirus

E D U C A C I Ó N

E. M. MADRID 
El número de alumnos en cua-
rentena por coronavirus en la 
Comunidad de Madrid ha baja-
do de 29.500 hace dos semanas 
a los 25.000 actuales, mientras 
que las aulas confinadas han 
pasado de 1.500 a comienzos 
de noviembre a 1.200 ahora –un 
2% del total– y no hay ningún 
centro educativo cerrado en la 
Comunidad de Madrid.  

Así lo anunció ayer el conse-
jero de Educación, Enrique 
Ossorio, en un desayuno infor-
mativo sobre el Inicio del curso 
escolar en tiempos de Covid don-
de ha añadido que la mayoría 
de los contagios se produjeron 
al inicio del curso, aunque «nun-
ca llegó a superar el 3% del to-
tal» de alumnos no universita-
rios, que son 1,2 millones en la 
región, o de las 60.000 aulas to-
tales. 

Aunque los contagios crecie-
ron mucho al inicio de curso 
académico, «a mediados de oc-
tubre su número se estancó y 
ha ido bajando», por lo que ac-
tualmente «no hay ningún cen-
tro cerrado a consecuencia del 
Covid. Hasta hace poco había 
una escuela infantil y un cen-
tro de educación especial pero 
han reabierto», refirió el con-
sejero.  

370 MILLONES 
Para poner en marcha las me-
didas antiCovid en los centros 
educativos ha habido que «crear 
7.500 nuevos grupos y hacer 
cerca de 17.000 contrataciones, 
con lo que un 35% de todas las 
contrataciones de profesores 
en España se ha hecho en la Co-
munidad de Madrid», una cifra 
que incluye a los 10.600 contra-
tados para el inicio de curso más 
los contratos posteriores para 
cubrir bajas. 

La Consejería de Educación 
ha gastado «casi 370 millones 
de euros solamente en el pri-
mer trimestre», una cifra cer-
cana al 10% del presupuesto to-
tal de la Consejería de Educa-
ción para ejecutar todas las me-
didas de prevención necesarias 
para el correcto funcionamien-
to de los centros educativos, se-
gún aseguró Enrique Ossorio, 
informa Efe. 

Junto con el consejero, par-
ticiparon en este desayuno in-
formativo organizado por Eu-
ropa Press, el director de la Fun-
dación San Pablo CEU, Javier 
María Tello, y el presidente de 
la Confederación Española de 
Centros de Enseñanza (CECE), 
Alfonso Aguiló.

3
Millones de test. Es 
 el número de pruebas 
que ha realizado el 
Gobierno de Isabel Díaz 
Ayuso desde el inicio  
de la pandemia.
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Detalle de la enmienda a la 

disposición adicional 38ª. 

fuentes, «el propósito de 
debate en la sesión de 
mañana no será sobre la 
ley, sino sobre la 
importancia de la lengua 
común». 

Los miembros de la RAE 
consideran que el español 
no debe ser, en ningún 
momento, puesto en tela 
de juicio ante la «aparente 
marginación del idioma en 
ciertos ámbitos educativos. 
La institución debe 
protestar por las iniciativas 
que solo pueden generar 
confusión ciudadana y que 
no tienen ninguna cabida 
fuera de la polémica 
política». 

El PSOE y ERC 

ARA ALGUNOS ES 
una provocación. 
Para otros, un 

paso atrás. Para unos 
cuantos, el remedio y la 
revancha con el idioma de 
rehén. Para la mayoría, un 
galimatías difícil de 
descifrar.  

La polémica llameante 
por las excepciones al 
español que promete la 
nueva Ley de Educación 
(que será aprobada 
mañana, según lo previsto) 
está goteando en distintos 
frentes, más allá de la 
política. Uno de ellos es la 
Real Academia Española 
(RAE), institución que vela 
por el español. Por los 
muchos modales del 
español que hablan más de 
500 millones de personas.  

Todos los jueves se 
reúne el pleno de 
académicos en el caserón 
de la calle de la Academia. 
La cita de mañana tiene un 
punto fuerte: consensuar 
una nota donde la 
institución da cuenta del 
sitio a tomar ante el 
atropello que la Ley Celaá 
dispone en uno de los 
puntos del borrador, del 
que fue tachada la frase 
«lengua oficial del Estado», 
entre otras expresiones 
que subrayan el español 
como lengua vehicular.  

Este cuestionamiento, 
que no es nuevo en 
distintos estamentos 
educativos de Cataluña, 
entre otras comunidades, 
ha propiciado un paso al 
frente de la Real Academia 
Española, según han 
confirmado fuentes de la 
institución a EL MUNDO. 
«Estamos trabajando en la 
redacción de esa nota –que 
no informe– para la que 
buscamos el consenso de 
las académicas y 
académicos. No obstante», 
recalcan las mismas 

aprobaron el pasado 5 de 
noviembre que el 
castellano deje de ser 
lengua oficial del Estado y 
vehicular en la educación. 
La enmienda acordada 
entre PSOE, Podemos y 
ERC salió adelante en el 
Congreso por 26 votos a 
favor, 16 en contra y la 
abstención del PNV.  

El texto acordado deja 
en manos de las 
comunidades autónomas 
la capacidad de controlar 
si se enseña en castellano 
en las escuelas con lengua 
cooficial y no habilita 
ningún mecanismo para 
que, desde el Estado, el 
español pueda utilizarse 
como lengua vehicular de 
la enseñanza, según han 
establecido los tribunales y 
ya informó este periódico. 

La RAE tomará posición, 
pero no quiere entrar en el 
cancán político, algo a lo 
que esta institución ha sido 
siempre refractaria. 
Algunos académicos 
consultados tienen una 
idea clara de la 
contundente respuesta que 
exige el punto polémico de 
esta ley en lo que respecta 
al español. El escritor y 
cineasta Manuel Gutiérrez 
Aragón advierte de que la 
Academia no entra a 
legislar nada, «pero será 
difícil hacer ejercicios de 
sutileza en una situación 
como esta, donde de 
alguna manera tenemos 
una responsabilidad 
institucional».  

La RAE huye, además, 
de cualquier gesto 
partidista, «aunque no está 
de más puntualizar aquello 
que afecta directamente a 
lo que aquí se cuida: 
nuestro idioma». El uso de 
las lenguas vehiculares 
como parte de campo de 
batalla político no es 
nuevo, pero en este 
momento las 

consecuencias sí son más 
difíciles de calcular. «Lo 
que estamos viviendo tuvo 
uno de sus orígenes 
cuando Esperanza Aguirre 
era ministra de Educación 
y Cultura [entre 1996 y 
1999]», sostiene Gutiérrez 
Aragón. «Desde entonces 
tenemos esto de ahora, en 
relación al tratamiento del 
español en ciertas 
comunidades, y la nueva 
ley blinda ese hecho. Lo 
que se está proponiendo es 
una bomba de relojería. A 
ver cómo explicamos a un 
ciudadano de Argentina, 
de México, de Perú o de 
Paraguay que mientras 
ellos 
defienden 
la unidad 

del idioma aquí hemos 
decidido, definitivamente, 
no hacerlo. En unos años, 
por qué no, podría suceder 
que un pueblo o ciudad del 
ámbito español decida que 
deja de hablar español...».  

Gutiérrez Aragón 
apunta al cortoplacismo de 
la política actual, cuyo 
horizonte salta de un 
periodo electoral a otro. 
«Lo peor es que algunos 
creerán que es una medida 
progresista, cuando en 
realidad suena 
profundamente 
reaccionaria. Va en contra 

del Estado igualitario y de 
la España ilustrada. 
También fragilizará a las 
clases menos favorecidas». 

En esta misma senda 
incide el último Premio 
Nacional de las Letras, 
Luis Mateo Díez: 

«Sorprende que hayamos 
llegado a tal extremo», 
exclama. «Estamos 
viviendo demasiadas 
cosas impensables: desde 
la gestión de la pandemia 
a la gestión de nuestro 
idioma. Asistimos a juegos 
políticos que parecen 
esconder un profundo 
desprecio a la ciudadanía. 
Esta manera de jugar con 
cosas sagradas 
impunemente, como 
hacen algunos 
representantes políticos, 
nos traslada a un realismo 
mágico incomprensible. 
Me temo que nadie 
entiende a dónde quiere ir 
esta nueva Ley de 
Educación en el asunto 
del español. Dudo mucho 
que la ministra Celaá 
entienda el jeroglífico que 
propone la ley que 
defiende. Y algo aún más 
inquietante, tampoco 
estoy seguro de que sepa 
calcular las 
consecuencias». 

Otro asunto que llama 
la atención de Luis Mateo 
Díez es la redacción de 
ese detalle de la enmienda 
transaccional a la 
disposición adicional 38ª 
(en la fotografía superior 
de esta página). «Me he 
fijado de que, además, 
para poner el idioma 
común en un nivel 
semejante a las otras 
lenguas patrias ahora 
hablan de castellano y no 
de español. En fin,  
una rebaja más». 

Mañana, la RAE 
concretará. 

“EL ASUN-
TO DEL 
ESPAÑOL 
EN LA ‘LEY 
CELAÁ’  
ES REAC-
CIONARIO”

POR ANTONIO   
LUCAS MADRID

El académico 
Manuel Gutiérrez 
Aragón rechaza el 
texto de la Ley de 
Educación que 
difumina el español 
como lengua 
vehicular. El último 
Premio Nacional  
de las Letras, Luis 
Mateo Díez, también 
advierte de las 
consecuencias de la 
norma y la RAE se 
pronunciará mañana

P

“LA RAE NO DEBATE SOBRE LA LEY, SINO SOBRE 
LA IMPORTANCIA DE LA LENGUA COMÚN”

GUTIÉRREZ ARAGÓN: “VA EN CONTRA DEL 
ESTADO IGUALITARIO Y LA ESPAÑA ILUSTRADA”

El director de la 
RAE, Muñoz 
Machado. E.M.

LUIS MATEO DÍEZ: “DUDO QUE LA MINISTRA 
ENTIENDA EL JEROGLÍFICO DE ‘SU’ LEY”
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OLGA R. SANMARTÍN MADRID 

El Gobierno ha hilado fino en la re-
dacción de la Ley Celaá para que no 
pueda ser tumbada en el Tribunal 
Constitucional. Los puntos más po-
lémicos han sido redactados con cal-
culada ambigüedad y formulaciones 
muy abiertas para sortear posibles 
recursos de inconstitucionalidad. Así 
lo interpretan los constitucionalistas 
consultados, que advierten de que 
«los problemas vendrán después en 
la aplicación de la norma», que pue-
de dar lugar a todo tipo de pleitos 
particulares en los tribunales. 

PP, Ciudadanos y Vox han anun-
ciado que llevarán la Lomloe al TC 
en cuanto se apruebe. «Lo van a te-
ner difícil, porque no es un recurso 
donde se vea la inconstitucionalidad 
de forma clara», expresa Manuel Pu-
lido, profesor de Derecho Constitu-
cional de la Universidad de Navarra. 
«Es complicado declarar inconstitu-
cional un articulado por lo que no di-
ce», apunta Xavier Arbós, catedráti-
co de la Universidad de Barcelona. 
«Los que han preparado esta ley no 
son tontos. Tienen la idea de trocear, 
de romper con los principios con los 
que nos hemos movido hasta ahora, 
pero se han acogido a resquicios le-
gales», señala, por su parte, Teresa 
Freixes, catedrática de la Universi-
dad Autónoma de Barcelona.  

En el Ministerio de Educación no 
ocultan que sus servicios jurídicos 
–con funcionarios de alto nivel que 
llevan desde la época del PP– han re-
visado la norma una y otra vez para 

que nada pueda ser impugnado. Y 
también para burlar las imposiciones 
de Unidas Podemos. Un ejemplo de 
ambigüedad es la disposición adicio-
nal 15ª, que el partido de Pablo Igle-
sias ha vendido como la «prohibi-
ción» de ceder suelo público para 
construir colegios concertados. Pe-
ro, según fuentes educativas, no exis-
te tal prohibición: «Ninguna ley pue-
de impedir que un ayuntamiento ce-
da el suelo público a quien quiera, y 

menos una ley educativa. Los de Po-
demos lo saben». Éstas son las cues-
tiones de la Lomloe que van a gene-
rar más problemas jurídicos:  

eCASTELLANO. PSOE y Podemos ar-
gumentan que, como la Constitución 
no recoge literalmente que el caste-
llano es lengua vehicular de la ense-
ñanza, no hay por qué ponerlo en la 
ley educativa. «Si se expresara que 
se excluye el castellano, sería incons-

titucional. Pero no se hace», opina 
Arbós. «Además, esta ley dice más o 
menos lo mismo que el Estatut y, por 
tanto, debería tener la misma res-
puesta que en su día le dio el TC. Le 
vino a decir que es correcto lo que 
establece siempre que se interprete 
que también el castellano es lengua 
vehicular, pero eso está en la inter-
pretación, no en el texto de la ley». 

Roberto Blanco, catedrático de la 
Universidad de Santiago, tiene du-

das: «No es inconstitucional suprimir 
la retirada de la mención al castella-
no como lengua vehicular. Pero si la 
supresión contribuye a que haya 
CCAA que se puedan sentir legitima-
das para eliminar el castellano, eso sí 
podría ser inconstitucional». 

Freixes advierte que la elimina-
ción de la vehicularidad tendrá como 
consecuencia que «los padres que 
han conseguido un 25% de castella-
no en los tribunales lo tengan muy 
difícil a partir de ahora». «Los jueces 
aplicarán la ley vigente. Pero tam-
bién están sometidos a la jurispru-
dencia, y esta jurisprudencia choca 
con lo que dice la ley, así que se van 
a ver abocados a presentar cuestio-
nes de inconstitucionalidad y se va a 
generar una confusión tremenda».  

eDIFERENCIADA. La sentencia del TC 
de 2018 sobre la Ley Wert avaló la 
educación que separa por sexos. 
Carlos Vidal, catedrático de la Uned, 
interpreta que lo que dice la Lomloe 
va claramente «en contra de lo esta-
blecido por esta sentencia».  

eCONCERTADA. «Los artículos sobre 
la concertada pueden ser objeto de 
impugnación, pero tampoco se su-
primen de lleno los conciertos. Así 
que habrá que ver si se prioriza dar 
ayudas a determinados centros o 
se utilizan criterios discriminato-
rios», plantea Pulido. También pue-
de ser inconstitucional la elimina-
ción del distrito único a la hora de 
escolarizar a los alumnos, apuntan 
los juristas. «El TC podría entender 
que la escolarización de proximi-
dad entra dentro del margen de 
discrecionalidad de las CCAA o 
que coarta la libertad de elección 
de las familias», explica Vidal.  

eRELIGIÓN. Los acuerdos suscritos 
entre el Estado y la Santa Sede di-
cen que la Religión tiene que impar-
tirse «en condiciones equiparables 
a las demás disciplinas fundamen-
tales». «Si la Iglesia quisiera tomar-
lo como casus belli, podría hacerlo, 
porque tengo dudas de que se res-
peten estos acuerdos», señala Vidal.  

eINSPECTORES. La ley suprime la 
prueba objetiva que tenían que supe-
rar los aspirantes a inspectores y la 
sustituye por una evaluación no ne-
cesariamente escrita que abre la 
puerta a posibles arbitrariedades por 
parte de las CCAA. El PSOE alega 
que se sigue manteniendo la oposi-
ción. Lo dice porque, si la oposición 
se quita, se vulnera la Ley del Estatu-
to Básico del Empleado Público. ¿Pe-
ro qué es una oposición sin una 
prueba? «Puede plantear problemas 
si se dinamita la función de los ins-
pectores como guardianes de la le-
galidad. Son los que aseguran el 
cumplimiento del marco normativo 
en los centros y, por tanto, el acceso 
debe ser lo más objetivo posible. 
Destruir el carácter objetivo de la 
prueba puede desfigurar la función 
de la inspección y eso afectaría al 
principio de neutralidad ideológica 
en los espacios públicos», interpreta 
Fernando Rey, catedrático de la Uni-
versidad de Valladolid y ex conseje-
ro de Educación de Castilla y León. 

El Gobierno acoraza la Ley Celaá 
para esquivar recursos ante el TC 
Los puntos polémicos se han redactado con ambigüedad para sortear la inconstitucionalidad

LOS JURISTAS: «LOS PROBLEMAS VENDRÁN EN LA APLICACIÓN DE LA NORMA»

Teresa Freixes. «La ley 
va a generar caos. Las CCAA 
decidirán sobre la lengua 
que se usa en el aula; si la 
excluyen se podrá recurrir, 
pero es volver a empezar».  

Fernando Rey. «El TC dice 
que deben ser vehiculares  
el castellano y el catalán. Si 
no se cincela bien, se crea  
un problema. Tiene  
que haber un equilibro». 

Xavier Arbós. «Salvo 
que el TC cambie de criterio, 
es de esperar que falle lo de 
siempre: es constitucional si 
se interpreta que también es 
vehicular el castellano».  

Carlos Vidal. «Lo más 
claramente inconstitucional 
es lo que regula la 
diferenciada, la concertada y 
la lengua, más por lo que no 
dice que por lo que dice».

Manuel Pulido. «Hilan 
fino. Usan fórmulas abiertas, 
sin reglas prohibitivas. El TC 
dirá que dependerá de cómo 
se aplique. Los problemas 
vendrán en la aplicación».   

Roberto Blanco. «Hay 
disparates políticos en la 
ley y puede haber algún 
problema de legalidad,  
pero no tienen por qué ser 
inconstitucionales». 

La ministra de Educación, Isabel Celaá, ayer en el la sesión de control al Gobierno en el Senado. DAVID CASTRO / POOL
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